



CONSEJO MUNDIAL DE ACCIÓN POLÍTICA Y SOLIDARIDAD INTERNACIONAL

HAARTBESPOORT (SUDÁFRICA), DEL 17 AL 20 DE FEBRERO DE 2009

PRINCIPALES ORIENTACIONES Y CONCLUSIONES

PARTICIPANTES: Jean Rousseau (presidente de Emaús Internacional), Patrick Atohoun (vicepresidente y representante del Comité Ejecutivo), Juan Espejo (vicetesorero y representante del Comité Ejecutivo); François d'Assise Tokpo y Koné Nantegue (por la región África); Juan Melquiades y Álvaro Núñez (por la región América); Alexander Savarimuthu y Antoine Eid (por la región Asia); Ulla Hoyer y Graziano Zoni (por la región Europa).

EXCUSADOS: Laura Alli y Xavier Vandromme (por la región Europa).

SECRETARÍA INTERNACIONAL DE EMAÚS: Alain Fontaine, Emmanuelle Larcher, Stéphane Melchiorri, Paola Da Fonseca y Augustin Longueville.

INTÉRPRETES: Juan Pablo Ramos Gutiérrez, Sarah Waller, Elena Martínez Suárez, Madeleine Walter, Marla Sánchez e Yvette Illas-Jeichande.

1. INTRODUCCIÓN	<p>Jean Rousseau, presidente de Emaús Internacional, da la bienvenida a los participantes y da las gracias al grupo CORDIS y a su responsable, Louis Blondel, por acoger esta reunión.</p> <p>Patrick Atohoun, en nombre de la región África, explica que la región decidió organizar este Consejo Mundial de Acción Política y Solidaridad Internacional en Sudáfrica como homenaje a las luchas políticas por la igualdad y el acceso a los derechos humanos que se llevaron a cabo en este país. Asimismo, con la elección de Sudáfrica como sede de esta reunión, la región ha querido destacar la apertura del movimiento a un país africano anglófono.</p>
2. EVALUACIÓN DEL TRABAJO DE LOS CONSEJEROS MUNDIALES	<p>Varios consejeros mundiales han respondido al cuestionario que se les envió para evaluar su participación y su implicación dentro de sus respectivas regiones. En las distintas respuestas se ponen de relieve varias necesidades: la formación, la clarificación de las tareas de los consejeros mundiales, la mejora de la comunicación y la importancia del trabajo en equipo entre los consejeros mundiales y los consejeros de Emaús Internacional dentro de cada región para mejorar la información a los grupos de base.</p>

	<p><u>Recordatorio de las misiones del Consejo Mundial</u></p> <p>Se destaca la importancia de que los consejeros mundiales se comuniquen entre sí a lo largo de todo el año, y no únicamente con ocasión de la reunión anual del Consejo Mundial. Asimismo, es necesario que exista una estrecha relación dentro de cada región entre los consejeros mundiales y los consejeros de Emaús Internacional. Como parte del proceso de descentralización del movimiento y en el marco de las misiones fijadas por el Consejo de Administración celebrado en 2004 en Chatenay-Malabry, corresponde a cada región establecer la distribución precisa de las tareas de animación sobre la solidaridad y sobre las acciones políticas colectivas entre sus consejeros mundiales y sus consejeros de Emaús Internacional.</p> <p>La región Asia informa de la publicación de un boletín informativo regional, <i>Bell the Cat</i>, en el que se resumen las distintas acciones de solidaridad que se llevan a cabo en la región. Según sus dos consejeros mundiales, en la región Asia está bien definida la forma de trabajo entre los distintos delegados.</p> <p>El Consejo Mundial expresa la necesidad de formación de sus miembros, y propone que se realicen intercambios entre las regiones para fomentar una formación recíproca.</p>
<p>3. EVALUACIÓN DE LOS PROYECTOS DE 2007-2008 Y EXAMEN DE LOS PROGRAMAS PREVISTOS PARA 2008-2009</p>	<p>3.1 <u>Evaluación del proceso de reorganización del programa anual de solidaridad internacional y análisis de la realización de la venta solidaria anual</u></p> <p>Los resultados de la venta solidaria mundial de 2008 han sido los mejores hasta ahora, tanto por los ingresos obtenidos como por el número de grupos participantes.</p> <p>No obstante, cabe destacar que para alcanzar este resultado ha sido necesario efectuar numerosos recordatorios a los grupos que aún no habían abonado el importe de su venta solidaria, ya que, hasta comienzos de diciembre, los ingresos recibidos no eran suficientes para financiar todas las acciones de solidaridad previstas.</p> <p>Hay que señalar también que este nivel de ingresos no significa necesariamente que se haya realizado una buena venta solidaria en beneficio de las acciones de Emaús Internacional, ya que determinados grupos envían todos los años el mismo importe, pero en realidad no organizan ningún evento específico, algo que les permitiría dar a conocer la acción internacional del movimiento y su propia implicación dentro de este ámbito.</p>

Un aspecto importante es la participación de los grupos de las regiones del Sur, aunque sea con un importe mínimo, ya que esto sirve para mostrar que la solidaridad del movimiento Emaús no depende únicamente de los grupos europeos, sino que incumbe efectivamente a todo el movimiento.

Asimismo, hay que insistir en el hecho de que, para organizar una venta solidaria, no es necesario que un grupo tenga una actividad económica de recuperación y venta de objetos: el ejemplo de la AEP (Líbano), una asociación que, a pesar de dedicarse a los microcréditos, celebra todos los años una venta de chocolates producidos por ellos mismos, demuestra que cualquier grupo puede organizar una actividad que genere ingresos para apoyar las acciones de solidaridad del movimiento internacional.

Es necesario que los consejeros mundiales, al igual que los demás delegados, hagan hincapié en la importancia de esta venta solidaria anual y recuerden este compromiso a los grupos de su región.

Reorganización del calendario de solidaridad internacional

La región América propone al Consejo Mundial que se vuelva al sistema anterior, en el que los proyectos se presentaban una vez conocidos los fondos disponibles, ya que de esta manera se evitaría la incertidumbre de los grupos sobre las posibilidades de financiación de sus proyectos, como ocurrió en 2008 hasta el mes de diciembre.

No obstante, se pone de manifiesto que el hecho de volver al sistema anterior presenta una serie de inconvenientes importantes:

- Puede ser contraproducente pedir a los grupos que recauden dinero antes de conocer los proyectos que se van a financiar, ya que podría desmotivarles el hecho de no poder informar a sus clientes de a qué se destinarán los fondos recaudados.
- Además, el sistema actual se basa en el principio de marcarse unos objetivos y esforzarse por alcanzarlos: el movimiento Emaús no gestiona su dinero como el típico “padre de familia”, sino que se fija unas ambiciones, analiza lo que necesita para cumplir sus objetivos y, en consecuencia, se esfuerza para encontrar el dinero necesario por medio de su trabajo.

Por otro lado, el Consejo Mundial señala que también existe la posibilidad de reducir el tiempo que pasa entre la elaboración de un proyecto y su financiación: en efecto, la financiación de las acciones de solidaridad podría adelantarse varios meses si se respetan los plazos establecidos para la celebración de la venta, la presentación de los proyectos, la firma de los convenios, etc. En este aspecto es en el que debemos concentrar nuestros esfuerzos.

3.2 Programa de envío de contenedores

Análisis de la situación actual del Grupo de Información y Acción sobre los Contenedores (GIAC)

El GIAC está compuesto por representantes de los diferentes países que envían o reciben contenedores. Actualmente, el grupo se encuentra casi al completo, pero aún faltan por nombrar los representantes de Perú y de Francia.

Es muy importante activar cuanto antes el funcionamiento de este grupo de trabajo para garantizar la circulación de la información sobre el envío de contenedores (trámites administrativos vigentes en cada país —cada vez más complejos y cambiantes—, principales necesidades y proyectos de los grupos solicitantes, etc.), de forma que el programa de envíos de 2009-2010, que será aprobado por el Consejo de Administración del próximo mes de abril, pueda confeccionarse de la mejor manera posible.

Mejora de la coordinación del programa de envío de contenedores

Actualmente solo existe una decena de grupos que envían contenedores con regularidad y que tienen experiencia en la materia.

El Consejo Mundial recomienda apoyarse en la experiencia de estos grupos, que podrían compartir sus “buenas prácticas” con aquellos grupos que deseen comenzar a enviar contenedores.

Asimismo, algunos grupos receptores tienen una gran experiencia en conseguir un óptimo aprovechamiento económico de los contenedores, y sería interesante que la compartieran con otros grupos.

Por otro lado, es importante mostrar a los grupos que el envío de contenedores no debe percibirse como una actividad asistencialista, sino como una verdadera acción de solidaridad interna dentro del movimiento, que supone un intercambio entre los grupos más favorecidos y los menos favorecidos. Esta labor pedagógica corresponde, en función de las regiones, a los consejeros mundiales, a los consejeros de Emaús Internacional y a los miembros del GIAC. A este esfuerzo pedagógico puede contribuir el hecho de explicar bien la acción que será realizada gracias al contenedor.

3.3 Acciones de solidaridad

Situación de los proyectos anteriores a 2008

Información sobre los proyectos financiados en 2008:

- Un grupo de Bangladesh aún no ha logrado la autorización para recibir los fondos, por motivos legales y administrativos locales.
- El grupo de Cali ha recibido los fondos pero aún no ha podido comprar el camión debido a la difícil situación en que se encuentran. El grupo está recibiendo el apoyo de la región para intentar resolver estas dificultades.
- El grupo de RHADA ha recibido parte de los fondos pero aún no ha puesto en marcha el proyecto debido a problemas internos. Igualmente, el grupo está recibiendo el apoyo de la región para intentar resolver estos problemas.

La región Asia informa de la publicación de un informe sobre el avance de los proyectos de solidaridad de la región del periodo 2007-2008.

Información sobre los proyectos financiados en 2009

Ya se han enviado los convenios de colaboración para los proyectos financiados gracias a la venta solidaria mundial de 2008, y casi todos se han recibido ya firmados, excepto en el caso de un grupo. Por lo tanto, ya se han podido enviar los primeros fondos.

Análisis de la utilización de los Fondos Regionales de Solidaridad (FRS) y de los Presupuestos Regionales de Evaluación y Seguimiento de las Acciones de Solidaridad (PRESAS) de 2008

Las regiones Asia y África han enviado un informe sobre la utilización de estos fondos. De aquí al próximo Consejo de Administración se espera la presentación de los informes de Europa y América.

Decisión del Consejo de Administración sobre la distribución de los FRS y los PRESAS

Se presentan al Consejo Mundial los criterios definidos por el Consejo de Administración para la distribución de estos fondos entre las cuatro regiones, tras una votación por correspondencia. El Consejo Mundial se muestra de acuerdo con los criterios de distribución de los PRESAS, pero muestra sus dudas sobre los criterios aplicados a los FRS.

Según la decisión del Consejo de Administración, tanto los FRS como los PRESAS serán proporcionales al importe de los proyectos presentados por cada región al CMAPSI. Teniendo en cuenta que el número de proyectos presentados por una región puede variar de un año a otro, el porcentaje de distribución de los fondos será probablemente distinto cada año.

El Consejo Mundial considera que, si bien es lógico que el presupuesto dedicado a la evaluación y al seguimiento de los proyectos se base en este parámetro, no procede vincular los FRS al número de proyectos presentados, ya que estos últimos se destinan principalmente a hacer frente a situaciones de emergencia que pueden surgir en cualquier momento y que, por definición, no pueden preverse en un presupuesto.

Esta preocupación será transmitida al Consejo de Administración, que se reunirá a finales de abril en el Líbano.

Ayudas de emergencia durante 2008

Tras presentarse las distintas ayudas de emergencia concedidas a lo largo del año, el Consejo Mundial destaca la importancia del apartado de acción a medio plazo dentro de los planes de acción que van a desarrollar las distintas regiones para hacer frente a la crisis alimentaria, para mostrar que Emaús no solo responde a las solicitudes de emergencia, sino que también es capaz de trabajar por el desarrollo y la reconstrucción.

3.4 Acciones políticas colectivas 2008-2009

Derechos de los migrantes

El pasado año, Emaús Internacional se implicó principalmente en la campaña euroafricana “Puentes, no muros”, que incluyó, entre otras cuestiones, la celebración de una Cumbre Ciudadana sobre las Migraciones y la lucha contra la adopción de la directiva europea de retorno de migrantes, conocida como la “directiva de la vergüenza”.

Por otro lado, se ha comenzado a realizar una encuesta a distintos grupos del movimiento para la elaboración de un “libro negro” y un “libro blanco” sobre las migraciones.

Con respecto a la *Convención internacional sobre la protección de los derechos de todos los trabajadores migratorios y de sus familiares*, la Asamblea General de Sarajevo sugirió que se retomase en otros países la campaña llevada a cabo en Francia para su ratificación. Por el momento, Emaús Internacional no tiene constancia de que ninguna organización nacional de Emaús esté interesada en poner en marcha esta campaña en su país, que, en caso de organizarse, contaría con el apoyo de la SIE.

Derecho y acceso a la salud

Actualmente se está preparando la creación en la región Asia de un sistema de mutual de salud similar al que viene funcionando estos últimos años en la región África, y que continúa su desarrollo en Benín y en Burkina Faso.

A raíz de la desaparición del Comité Nacionales de Amigos de Emaús de Francia va a ser necesario ampliar el número de grupos que apoyan esta acción colectiva.

Derecho y acceso a la educación

Setenta y cinco grupos han contestado al cuestionario sobre las actividades educativas que se llevan a cabo en el movimiento Emaús, entre ellos varios grupos de la región América, que desde hace nueve años desarrolla un trabajo colectivo sobre el acceso a la educación.

	<p>Los resultados de esta encuesta servirán para preparar colectivamente la internacionalización de este eje de acción política, en el que ya trabajan numerosos grupos Emaús de todo el mundo.</p> <p><u>Derecho y acceso al agua</u></p> <p>El programa Nokoué sigue avanzando satisfactoriamente. Recientemente se ha firmado el contrato para comenzar las cinco próximas perforaciones, y ya se ha creado oficialmente la Asociación de Usuarios del Agua y el Saneamiento de Nokoué. A partir de ahora será necesario insistir en el análisis político de este programa.</p> <p><u>Fondo Ético Emaús (FEE) / financiación ética</u></p> <p>Hasta la fecha, el importe de los depósitos efectuados por los grupos Emaús se sitúa en unos 625 000 euros. El FEE ya se ha utilizado para apoyar dos proyectos. Asimismo, se va a enviar regularmente una hoja informativa a todos los grupos participantes en esta acción, titulada <i>La Tribuna del Fondo Ético Emaús</i>.</p> <p>Cabe destacar que, con los depósitos efectuados hace unos días por CAJED (República Democrática del Congo) y Metokan (Benín) y el que efectuará próximamente AEP (Líbano), el Fondo Ético Emaús se va a convertir verdaderamente en un fondo ético mundial, ya que estará compuesto por aportaciones de las cuatro regiones.</p> <p>El Consejo Mundial pone de manifiesto el escaso número de solicitudes de préstamo presentadas por los grupos Emaús, y propone entrar en contacto con Banca Etica para abordar la posibilidad de reducir el umbral actual para la concesión de préstamos (30 000 euros), de forma que los grupos con menores posibilidades económicas tengan la posibilidad de acceder a los préstamos garantizados por el FEE.</p> <p>Al igual que en el resto de programas, el Consejo Mundial sugiere que se comience a desarrollar un discurso político a partir de esta experiencia, en particular sobre la cuestión de los microcréditos.</p>
4. TALLERES DE TRABAJO	<p>Se adjuntan las conclusiones de los cuatro talleres de trabajo, dedicados a las siguientes cuestiones:</p> <ul style="list-style-type: none"> - Acciones políticas colectivas.

	<ul style="list-style-type: none"> - Envío de contenedores. - Intercambios internacionales. - Venta solidaria anual y proyectos de las regiones.
<p>5. EXAMEN DE LOS PROYECTOS DE SOLIDARIDAD Y LAS ACCIONES POLÍTICAS QUE SE PRESENTARÁN PARA SU FINANCIACIÓN MEDIANTE LA VENTA SOLIDARIA DE 2009 / CALENDARIO</p>	<p>5.1 <u>Acciones que se financiarán mediante la venta solidaria mundial de 2009</u></p> <p>Se presentan al Consejo Mundial los proyectos presentados por las distintas regiones. El Consejo Mundial da su visto bueno a las acciones presentadas por las regiones Europa, África y Asia y solicita la aprobación definitiva del Consejo de Administración, siempre y cuando se compruebe que los grupos solicitantes han pagado sus respectivas cuotas y han presentado los informes correspondientes sobre las acciones financiadas anteriormente.</p> <p>La región América ha decidido no presentar proyectos de grupos este año, a raíz de la incertidumbre que ha habido en 2008 sobre la financiación de los proyectos presentados para 2009. Por ello, la región ha optado por organizar un “campo de impacto regional”.</p> <p>El Consejo Mundial reconoce el interés de organizar este campo regional, pero lamenta no disponer de más información sobre el presupuesto necesario para organizar un evento de este tipo ni sobre su contenido, por lo que pide a la región América que presente un presupuesto y una explicación de este proyecto de aquí a la próxima reunión del Comité Ejecutivo, que se celebrará en marzo, para que el Consejo de Administración de finales de abril pueda pronunciarse sobre ello.</p> <p>5.2 <u>Acciones políticas colectivas</u></p> <p>Se presentan al Consejo Mundial las perspectivas de futuro de las diferentes acciones políticas colectivas.</p> <p>El Consejo Mundial sugiere que se haga hincapié en dos aspectos: la internacionalización de estas acciones y el desarrollo de un discurso político a partir de nuestra experiencia sobre estas cinco temáticas.</p>

	<p>5.3 <u>Calendario para 2009-2010</u></p> <p>El Consejo Mundial propone que el periodo de referencia para la celebración de la venta solidaria mundial de 2009 sea la quincena del 6 al 20 de junio, que corresponde a la semana anterior y a la semana posterior al Salón Emaús de París.</p> <p>Asimismo, el Consejo Mundial considera que, por los motivos expresados en el punto 3.1, no resulta oportuno modificar el calendario de solidaridad internacional, reorganizado hace tres años, y que es necesario continuar con el calendario actual.</p> <p>5.4 <u>Mejora de los convenios, las solicitudes de apoyo y las fichas informativas</u></p> <p>El Consejo Mundial propone elaborar una ficha común, basada en el informe presentado por la región África sobre los PRESAS, para que sea rellenada por las distintas regiones, así como otra ficha para los proyectos presentados.</p> <p>Por otro lado, se recuerda que existe una ficha para informar sobre la utilización de los contenedores. A este respecto, el Consejo Mundial sugiere que se envíe un primer informe para confirmar la llegada del contenedor y, posteriormente, un segundo informe en el que se detallen los beneficios obtenidos gracias a la venta de las mercancías o la acción que ha podido realizarse gracias al contenedor.</p> <p>Por último, el Consejo Mundial señala la importancia de prestar atención a la presentación gráfica de estos documentos, con el objetivo de facilitar su claridad y fomentar su utilización por parte de los grupos.</p>
<p>6. EXAMEN DEL PROGRAMA PROVISIONAL DE ENVÍO DE CONTENEDORES PARA 2009-2010 / PROPUESTAS</p>	<p>El Consejo Mundial da su visto bueno al programa provisional de envío de contenedores para 2009-2010, que figura en anexo, siempre y cuando las distintas regiones confirmen las solicitudes presentadas.</p> <p>Por otro lado, el Consejo Mundial propone apoyarse en el trabajo del GIAC para motivar a los grupos y explicarles en qué consiste el envío de contenedores, así como organizar regularmente jornadas informativas, dirigidas tanto a los grupos franceses y europeos como a los grupos receptores, aprovechando la experiencia de los grupos más experimentados.</p>

	<p>Asimismo, el Consejo Mundial sugiere que se fomenten los intercambios de personas, tanto para la preparación como para la descarga de los contenedores, utilizando para ello, por ejemplo, los fondos que anteriormente se destinaban a la plataforma de envío de contenedores de Saint-Omer, que ya no existe.</p> <p>Por último, el Consejo Mundial propone volver a publicar un documento, del mismo estilo que el número especial del boletín informativo que se elaboró en junio de 2003 (número 126), que ofrezca información actualizada sobre el envío de contenedores y que constituya una especie de “guía de buenas prácticas”, que pudiera consultarse y descargarse en la página web.</p>
<p>7. CONCLUSIONES</p>	<p>Jean Rousseau, en nombre del Comité Ejecutivo, da las gracias a los consejeros mundiales por su trabajo y por sus interesantes propuestas, que los representantes del Comité Ejecutivo aquí presentes transmitirán al Consejo de Administración. Asimismo, el presidente da las gracias a todos los que han contribuido a la preparación de esta reunión, a los intérpretes, a los miembros de la Secretaría Internacional de Emaús y, especialmente, al grupo CORDIS, a su responsable, Louis Blondel, y a todo su equipo, en particular Beron y Oupa, por haber aceptado organizar esta reunión del Consejo Mundial y por las excelentes condiciones que han puesto a nuestra disposición. La celebración del Consejo Mundial ha supuesto una buena oportunidad para visitar el grupo CORDIS, conocer a sus miembros, descubrir sus actividades —inventivas y adaptadas a su realidad— y comprender mejor el país y el contexto en el que trabaja el grupo. Por último, el presidente expresa su agradecimiento al Good Sheperd Retreat Centre de Haartbeespoort, donde se ha celebrado la reunión.</p>
<p>8. LISTA DE ANEXOS</p>	<p>Anexo 1: Propuestas para el Consejo de Administración Anexo 2: Conclusiones de los talleres de trabajo Anexo 3: Proyectos presentados por las distintas regiones para su financiación en 2009-2010 Anexo 4: Extracto del acta del Consejo de Administración de Chatenay-Malabry sobre las funciones de los Consejos Mundiales Anexo 5: Presupuesto necesario para acción política y solidaridad en 2009-2010 Anexo 6: Programa de envío de contenedores</p>

CONSEJO MUNDIAL DE ACCIÓN POLÍTICA Y SOLIDARIDAD INTERNACIONAL

HAARBEESSPOORT (SUDÁFRICA), DEL 17 AL 20 DE FEBRERO DE 2009

ANEXO 1: PROPUESTAS PARA EL CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN

Propuesta 1: Funcionamiento general de las acciones políticas y solidarias

El Consejo Mundial solicita que se mejore el funcionamiento general de las acciones políticas y solidarias por medio de la elaboración de guías y documentos que tengan una armonización gráfica y una coherencia entre las distintas etapas (preparación, seguimiento y evaluación).

En los informes de los talleres de trabajo, que figuran en anexo, se incluyen propuestas de mejora específicas para cada tipo de acción.

Propuesta 2: Funciones de los delegados del CMAPSI

El Consejo Mundial solicita:

- Que se definan y planifiquen, a escala internacional y dentro de cada región, las tareas que deben realizar los consejeros mundiales de aquí al próximo Consejo Mundial.
- Que se distribuyan claramente las funciones de los consejeros de Emaús Internacional y de los consejeros mundiales para mejorar su trabajo en equipo dentro de sus respectivas regiones, de acuerdo con el marco general fijado por el movimiento en el Consejo de Administración de Chatenay-Malabry (cf. extracto del acta).
- Que tanto los consejeros de Emaús Internacional como los consejeros mundiales se comprometan a promover la participación de los grupos en todos los compromisos políticos y solidarios (y, en primer lugar, la realización la venta solidaria de 2009, que coincide con el sexagésimo aniversario del movimiento Emaús).
- Que se ofrezca una formación específica para los consejeros mundiales sobre sus funciones, misiones y responsabilidades.
- Que se elaboren herramientas de apoyo para las visitas de los delegados a los grupos.

Propuesta 3: Reorganización del calendario anual de solidaridad y análisis de la realización de la venta solidaria anual

El Consejo Mundial confirma la reorganización del calendario anual de solidaridad según el proceso que se viene llevando a cabo durante los tres últimos años, teniendo en cuenta que lo que se pretende con esta reorganización es marcarse unos objetivos ambiciosos que debemos lograr alcanzar, de acuerdo con el espíritu de Emaús. Asimismo, este calendario sigue una lógica interna coherente, y contribuye a que las acciones financiadas tengan una mayor visibilidad y un mayor impacto.

Para optimizar este calendario, el Consejo Mundial recuerda la importancia de respetar los plazos de las distintas etapas del proceso y, en particular, el envío de los fondos (beneficios de la venta solidaria y financiación de los proyectos) en cuanto estén disponibles.

El Consejo Mundial propone que el periodo de referencia para la celebración de la venta solidaria mundial de 2009 sea la quincena del 6 al 20 de junio.

Propuesta 4: Evaluación y perspectivas del programa de envío de contenedores

El Consejo Mundial solicita a las regiones que designen a los representantes nacionales que faltan para completar el Grupo de Información y Acción sobre los Contenedores (GIAC), y solicita al Comité Ejecutivo que, de aquí al próximo Consejo de Administración, defina un procedimiento de trabajo para este grupo.

Para mejorar el programa de envío de contenedores, el Consejo Mundial solicita:

- Que en la tabla de solicitudes se mencionen las actividades que se van a realizar gracias a los contenedores.
- Que en la tabla de solicitudes se contabilicen también los contenedores que se envían por medio de hermanamientos o colaboraciones entre grupos.
- Que se envíen sistemáticamente informes sobre la recepción y sobre el impacto de los contenedores.
- Que se realicen intercambios de personas.
- Que se forme a las personas implicadas en el envío de contenedores, por medio de la celebración de jornadas de debate y de información práctica.
- Que se respeten las reglas generales básicas para el envío de contenedores (calidad de las mercancías, envío de informes, respeto de los procedimientos legales, plazos, etc.).

Propuesta 5: Evaluación y perspectivas de las acciones y fondos regionales de solidaridad

El Consejo Mundial solicita:

- Que se presenten sistemáticamente los informes sobre los proyectos financiados, así como sobre el uso de los fondos regionales (a partir del formulario que se enviará a las regiones para la preparación de estos informes).
- Que para la aprobación de los proyectos se tengan en cuenta el pago de las cuotas, la realización de la venta solidaria anual y la presentación de los informes sobre los proyectos anteriores, a partir de 2010.
- Que, para los porcentajes de distribución de los fondos de solidaridad entre las distintas regiones, el Consejo de Administración distinga entre los Fondos Regionales de Solidaridad (que se dedican a ayudas de emergencia) y los fondos que se dedican a la evaluación y el seguimiento de los proyectos.

Propuesta 6: Evaluación y perspectivas de los llamamientos urgentes

Con respecto a los llamamientos urgentes, el Consejo Mundial pide que se tenga en cuenta la dimensión de la reconstrucción (medio plazo) y no únicamente la dimensión del auxilio inmediato (corto plazo).

Propuesta 7: Evaluación y perspectivas de las acciones políticas colectivas

Sobre la base de los progresos realizados, el Consejo Mundiales solicita:

- Que en 2009-2010 se refuerce el aspecto político de los actuales programas de acción, así como los vínculos o las alianzas con otras organizaciones.
- Que se aumente el número de grupos que participan en las acciones políticas colectivas, así como su sensibilización sobre la actual fase de internacionalización de estas acciones.

Con respecto a la acción política colectiva sobre la financiación ética, el Consejo Mundial solicita:

- Que se estudie con Banca Etica la posibilidad de reducir el límite mínimo para la concesión de préstamos garantizados por el Fondo Ético Emaús.
- Que se ponga en marcha una reflexión en cada región y a escala internacional sobre los microcréditos.

Propuesta 8: Aprobación de los programas para 2009-2010

El Consejo Mundial:

- Apoya las perspectivas presentadas por los distintos comités de coordinación para el desarrollo de las acciones políticas colectivas.
- Da su visto bueno a los proyectos presentados por las regiones Europa, África y Asia y solicita a la región América que, de aquí a la próxima reunión del Comité Ejecutivo, presente el contenido y el presupuesto de las acciones previstas por la región (con copia a los consejeros mundiales). Asimismo, el Consejo Mundial solicita al Consejo de Administración que la aprobación definitiva de todas estas acciones quede sujeta a la comprobación del pago de las cuotas por parte de los grupos solicitantes, así como a la presentación de los informes de los proyectos anteriores (cf. tabla adjunta).
- Da su visto bueno al presupuesto de compromisos políticos y solidarios propuesto para 2009-2010, que figura en anexo.
- Da su visto bueno al programa de envío de contenedores propuesto para 2009-2010, que figura en anexo (sujeto a la confirmación de cada región).

Propuesta 9: Terminología

El Consejo Mundial solicita al Consejo de Administración que tome una decisión sobre una serie de términos relacionados con la solidaridad dentro del movimiento Emaús.

Propuesta 10: Descentralización

El Consejo Mundial propone que se incluya en el orden del día de su próxima reunión un debate y un análisis sobre el proceso de descentralización de la solidaridad.

CONSEJO MUNDIAL DE ACCIÓN POLÍTICA Y SOLIDARIDAD INTERNACIONAL

HAARTBESPOORT (SUDÁFRICA), DEL 17 AL 20 DE FEBRERO DE 2009

ANEXO 2: CONCLUSIONES DE LOS TALLERES DE TRABAJO

TALLER SOBRE LAS ACCIONES POLÍTICAS COLECTIVAS

- Los delegados tienen que implicarse en los distintos programas para informar y movilizar a los grupos.
- Ampliar e internacionalizar los programas, principalmente implicando a nuevos grupos u organizaciones tanto de dentro como de fuera del movimiento (alianzas).
- Utilizar los presupuestos regionales para movilizar a los grupos y sensibilizarlos sobre las acciones políticas colectivas.
- Estrechar las relaciones entre los consejeros mundiales y los consejeros de Emaús Internacional que forman parte de los comités de coordinación de las distintas acciones.
- Invitar al menos a un consejero mundial por región a las reuniones anuales de cada programa.
- Ofrecer información actualizada sobre las distintas acciones, en particular a través de las páginas web.
- En la medida de lo posible, procurar que el material informativo y de comunicación pueda ser adaptado en los distintos países.
- Recopilar las experiencias existentes en los grupos sobre las distintas acciones políticas colectivas para darlas a conocer y valorizarlas.
- Informar sobre las acciones políticas colectivas en las diversas reuniones colectivas de los grupos.

TALLER SOBRE EL ENVÍO DE CONTENEDORES

- Que los grupos receptores envíen un informe en el momento de recibir el contenedor y, posteriormente, un informe detallado del producto de la venta y de su utilización. Estos informes deben ser críticos y transparentes.
- Que se apruebe un modelo de informe para unificar criterios.
- Que se den a conocer en el Norte las buenas experiencias y los resultados obtenidos, por medio de fotos, vídeos, revistas, etc., y que se promueva en el Sur la práctica de informar debidamente y a tiempo.
- Que se continúe utilizando el formulario de solicitud de contenedores para asegurar la debida planificación y poder evaluar posteriormente los resultados.
- Implicar a los responsables de los grupos para que creen equipos de trabajo que puedan preparar los contenedores.
- Formar a los miembros de los grupos emisores y receptores, procurando profesionalizar esta actividad desde su preparación hasta su distribución.
- Que se posibiliten los intercambios de personas: que los miembros de los grupos receptores puedan participar en la preparación de los contenedores, y que, igualmente, los miembros de los grupos emisores puedan viajar al grupo receptor para participar en la distribución y conocer la realidad de estas poblaciones.
- A partir de este año, celebrar reuniones informativas sobre el envío de contenedores para promover la implicación de nuevos grupos.
- Que se creen alianzas entre dos o más grupos tanto para preparar un envío como para recibir y distribuir el contenedor.
- Activar el GIAC y definir un plan de trabajo que tenga en cuenta estas propuestas.
- Que los grupos que tengan una mayor experiencia en la cuestión de los contenedores la pongan al servicio de los grupos menos experimentados.

TALLER SOBRE LOS INTERCAMBIOS INTERNACIONALES

- Darnos más tiempo para seguir mejorando la guía de intercambios, en todos sus aspectos, y en particular para recoger las experiencias positivas de intercambios existentes, las reglas que deben respetarse y los errores que hay que evitar.
- Que los grupos construyan sus relaciones en igualdad de condiciones y sean ellos mismos los que se marquen sus objetivos y formas de trabajar juntos.
- Que Emaús Internacional promueva estos intercambios posibilitando el encuentro de los grupos (como una agencia matrimonial).
- Que todo intercambio se comunique a las regiones y a Emaús Internacional desde su inicio, para que estos puedan garantizar la equidad entre los grupos, hacer recomendaciones e intervenir si los grupos lo solicitan.
- Que todo intercambio se concrete por escrito en un documento firmado por ambas partes y que se envíe para conocimiento de la región y de Emaús Internacional.
- Que los intercambios ayuden a los grupos a crecer.
- Favorecer la colaboración entre dos grupos para llevar a cabo una acción en favor de y junto con un tercero (tanto del Norte como del Sur).
- Dejar claro el papel de los consejeros de Emaús Internacional y del Comité Ejecutivo en la aplicación de estas reglas.

TALLER SOBRE LA VENTA SOLIDARIA ANUAL Y LOS PROYECTOS REGIONALES

→ VENTA SOLIDARIA

- Los consejeros mundiales, los consejeros de Emaús Internacional y los delegados nacionales deben apoyar a los grupos para la realización de la venta solidaria, ofreciéndoles alternativas o iniciativas innovadoras cuando sea necesario.
- Definir quién está encargado de movilizar a los grupos de la región.

- Concienciar a los grupos sobre la necesidad de realizar la venta solidaria anual, insistiéndoles por internet, por teléfono y en las diferentes reuniones.
- A partir de la realización de una encuesta a los grupos, elaborar un documento explicativo y argumentativo sobre la venta solidaria anual, en el que se recojan las decisiones tomadas por los diferentes órganos de Emaús Internacional, así como los motivos de su importancia, éxitos y fracasos, preguntas frecuentes, etc. Este documento podrá servir de apoyo a los delegados para movilizar a los grupos.
- Revisar la comunicación sobre la venta solidaria mundial y renovar el material del que disponen los grupos.
- Mejorar la información que reciben los grupos sobre la utilización de los fondos procedentes de la venta anual.

→ CRITERIOS APLICABLES A LOS PROYECTOS

- Jerarquizar los criterios, situando en primer lugar la dimensión política y la autosuficiencia.
- Revisar los criterios existentes y adecuarlos a las decisiones tomadas por los diferentes órganos del movimiento.
- Recopilar y reorganizar los criterios de carácter técnico.
- Tomar medidas para que se respeten los distintos criterios establecidos.
- Incluir el criterio de la coherencia entre los distintos proyectos financiados para un mismo grupo.

CONSEJO MUNDIAL DE ACCIÓN POLÍTICA Y SOLIDARIDAD INTERNACIONAL

HAARTBESPOORT (SUDÁFRICA), DEL 17 AL 20 DE FEBRERO DE 2009

ANEXO 3: PROYECTOS PRESENTADOS POR LAS DISTINTAS REGIONES PARA SU FINANCIACIÓN EN 2009-2010

PROYECTOS PRESENTADOS AL CMAPSI DE 2009	ÚLTIMO PROYECTO FINANCIADO	VENTA 2008	CUOTAS 2008	AYUDAS DIRECTAS 2008 (conocidas)
ÁFRICA				
CAJED (Rep. Dem. del Congo): Compra de un camión volquete / 25 000 €	CMAPSI 2006: Compra de un sistema de telecomunicaciones autónomo integrado / 10 580 € / en espera del informe final	180	120	7 083 € de Montbéliard + 920 € de la UACE
Emaús Vie (Madagascar): Compra de equipamiento para el taller de fabricación de bombas manuales y eólicas / 15 000 €	Marzo de 2008: ayuda de emergencia por ciclón	120	0	3 000 € de Emaús Eu + 7 083 € de Montbéliard + compra de una placa solar por parte de Krefeld
Agriclub (Togo): Refuerzo de la capacidad de producción y del rendimiento del minirestaurante rural de Agriclub en Agou y apoyo a la producción de maíz, mandioca, ñame y piñas / 9 909 €	Agosto de 2008: ayuda de emergencia por la crisis alimentaria		no miembro	
SEMUS (Burkina Faso): Apoyo institucional / 15 069 €	CMAPSI 2006: Creación de un centro multimedia con secretaría integrada en la Comunidad de Yako / 6 530 € / en espera del informe final	228,67	152,45	7,083 € de Montbéliard
ATEP (Togo): Refuerzo de las actividades económicas / 9 020 €	Agosto de 2008: ayuda de emergencia por la crisis alimentaria		no miembro	

AFIJ (Togo): Refuerzo de las actividades generadores de ingresos / 12 867 €	Agosto de 2008: ayuda de emergencia por la crisis alimentaria		no miembro	
Benebnooma (Burkina Faso): Compra de una emisora de radio / 20 000 €	CMAPSI 2006: Equipamiento del Centro de Acogida Abbé Pierre / 6 973 € / en espera del informe final	0	0	20.000 € de Montbéliard
Emaús Pahou (Benín): Microcréditos para mujeres desfavorecidas / 10 098 €	CMAPSI 2006: Rehabilitación del sector de ganadería / 8 987 € / en espera del informe final	250	250	7 083 € de Montbéliard + 5 500 € de Jura
EŞO (Burkina Faso): Recogida de bolsas de plástico y residuos domésticos en el distrito de Boulmiougou / 8 666 €	CMAPSI 2006: Compra de una camioneta / 9 146 € / en espera del informe	250	500	7,083 € de Montbéliard
Emaús Tohoué (Benín): Producción de aceite de palma africana / 14 481 €	CMAPSI 2006: Financiación complementaria para la instalación parcial de una minialmazara de aceite de palma en Pobe / 8 079 € / en espera del informe final	100	100	15 000 € de Montbéliard
Bafoussam (Camerún): Promoción de la mujer y formación de jóvenes / 2 000 €	ninguno		no miembro	
Sonagnon (Benín): Formación, obras diversas y equipamiento / 8 000 €	Comisión de Solidaridad 2005: Refuerzo de las actividades de la asociación / 7 622 € / informe recibido		no miembro	3 000 € de Jura
Total África: 150 110 €				

AMÉRICA	EN ESPERA			

ASIA				
Creación de microplanos hidrológicos por parte de 7 organizaciones miembros / 5 400 € x 7 = 37 800 €	<p>7 organizaciones: VCDS, FHF, Kudumbam, TARA, TSDS, Penghibur, AEP.</p> <p>7 organizaciones: ayuda de emergencia por la crisis alimentaria</p> <p>TSDS: CMAPSI 2008: Ampliación del centro de día / 5 865 €</p> <p>FHF / VCDS / Kudumbam: ayuda de emergencia por el ciclón Nisha</p>	OK	OK	VCDS: 4 190 € de Tours
Programa de financiación ética por parte de 7 organizaciones miembros / 2 700 € x 7 = 18 900 €	<p>7 organizaciones: CMAPSI 2006: Estudios sobre el agua / tráfico de personas / informes recibidos</p> <p>7 organizaciones: CMAPSI 2008: Agua / microcréditos</p>	OK	OK	Penghibur: 1 000 € de Ruffec + apoyo de Emaús Helsinki
Desarrollo del ecoturismo por parte de 7 organizaciones miembros / 2 700 € x 7 = 18 900 €	<p>Penghibur: CMAPSI 2007: Mejora de las condiciones sanitarias de los niños de familias pobres / 4 009 € / informe recibido</p> <p>Penghibur: ayuda de emergencia por las inundaciones de febrero de 2008 / 5 243 €</p> <p>TARA: ayuda de emergencia por las inundaciones de Bihar de septiembre de 2008 / 7 000 €</p>	OK	OK	
Total Asia: 75 600 €				
EUROPA				
Emaús Cracovia (Polonia): Construcción de una Casa comunitaria / 207 715 € (en dos años)	ninguno		no miembro	
FIS (Bosnia): Ergoterapia (reeducación a través del trabajo) / 20 000 €	2007: firma de un convenio con Emaús Europa sobre el tráfico de personas (prevención y protección) / 4 940 € / informe recibido	0	1190	
Total Europa: 227 715 €				
Total general: 453 425 €				

Punto 15 – Consejos mundiales

Moción 15.1

PREÁMBULO: *La asamblea general define las grandes orientaciones del Movimiento, el consejo de administración es el órgano de toma de decisiones y político, y fija el marco de las misiones y competencias de los consejos mundiales. (Ver estatutos, art. 28 y 35).*

Dentro de este contexto, los consejos mundiales son instrumentos de trabajo y hacen propuestas a las instancias de toma de decisiones del Movimiento dentro del marco del mandato que se les ha dado.

Se han retenido 2 temas piloto: «Acción política y solidaridad internacional» y «Formación y nuevas generaciones».

Moción 15.2 – Nivel de intervención

El nivel de intervención de los consejos mundiales es el nivel mundial.

Moción 15.3 – Misiones y competencias

Dentro del marco de las orientaciones anuales dadas por el consejo de administración y de los presupuestos disponibles:

- Transmisión y movilización de los grupos de base;
- Espacios prioritarios de intercambio y de formación entre grupos del Movimiento - espacio de colectivización de los conocimientos buscando un sentimiento de pertenencia al Movimiento;
- Difusión de la información a los grupos de base;
- Elaboración y puesta en marcha de las políticas, y elección de los programas de actividades, velando por su cohesión con las políticas regionales y mundiales;
- Evaluación de las acciones;
- Informe y propuestas al consejo de administración.

Moción 15.4 – Creación de dos consejos mundiales pilotos y campos de trabajo potenciales

Consejo Mundial “Acción política y solidaridad internacional”:

- Política de mutualización de las acciones de solidaridad en el Movimiento (por ejemplo, la mutual de salud África);
- Control y movilización de la realización de la venta anual de la solidaridad;
- Programa anual mundial de contenedores y proyectos de solidaridad;
- Intercambios y apoyos de personas y técnicos;
- Programas de hermanamiento e intercambios directos velando por que estas acciones estén integradas dentro de la solidaridad del Movimiento;
- Movilización para las acciones de solidaridad de emergencia especificando nuestra originalidad en este tipo de ayuda;
- Organizaciones de redes de apoyos solidarios (microcréditos....);
- Programas de educación y de apoyo para la toma de palabra política, fundados en una legitimidad de las prácticas cotidianas de los grupos con los más pobres;
- Programa de educación y de despertar de las conciencias para la denuncia de las causas de las injusticias;
- Sesiones de información y de debate sobre los grandes desafíos mundiales;
- Consulta/propuesta para las tomas de posición internacionales del Movimiento;
- Alianzas externas, dando la prioridad a los asuntos de toma de palabra junto con las demás organizaciones a partir del trabajo cotidiano de los grupos.

Consejo Mundial: “Formación y nuevas generaciones”

- Sensibilización sobre los valores, la historia y el funcionamiento del Movimiento dirigidos a los delegados, responsables, amigos, voluntarios y compañeros;
- Programas de educación y de apoyo para la toma de palabra política, fundados en una legitimidad de las prácticas cotidianas de los grupos con los más pobres;
- Programa de educación y de despertar de las conciencias para la denuncia de las causas de las injusticias;
- Cursos de formación e intercambio de experiencias en función de las necesidades de los beneficiarios para la creación de nuevas actividades (agricultura biológica, comercio equitativo, acciones innovadoras en el campo de la recuperación y del reciclaje);
- Evaluación de las capacidades técnicas de los compañeros, responsables y amigos para el desarrollo de los grupos;
- Cursos de formación económicos y técnicos para el desarrollo de los grupos;
- Programas mundiales de intercambios/ encuentros de jóvenes/ Elaboración de los programas de los campos de jóvenes;
- Política de integración sostenible de los jóvenes en /en torno al Movimiento, entre otros en torno al voluntariado.

Moción 15.5 – Representación – Composición

Representación –

La representación en los consejos mundiales se hace según una base regional.

Composición –

La composición de los consejos mundiales y la forma de designación de sus miembros queda fijada como sigue:

- dos miembros para cada una de las regiones África, América y Asia;
- cuatro miembros para la región Europa;
- un miembro del consejo de administración;
- un miembro del comité ejecutivo;
- con la participación de un miembro de la secretaría internacional de Emaús.

Cada consejo mundial podrá consultar a expertos profesionales externos, según las necesidades que se presenten.

Moción 15.6 – ¿Centralización o descentralización?

Cada año, el consejo mundial se celebra en una región diferente. De esta forma, los miembros de los consejos mundiales pueden visitar y aprender sobre las acciones de Emaús en cuatro regiones diferentes durante su mandato.

Para no crear una estructura adicional, el consejo de administración precisa que la secretaría operativa de los consejos mundiales se hará a través de una coordinación entre la secretaría internacional de Emaús y las regiones concernidas.

Moción 15.7 – Periodicidad de reunión

En función de las necesidades y de los presupuestos, cada consejo mundial se reúne como mínimo una vez al año.

Moción 15.8 – Financiación

Para la financiación de los consejos mundiales, Emaús Internacional acepta subvenciones externas, a condición de que éstas no perjudiquen en nada la autonomía y la libertad del Movimiento para poner en marcha su política.

Moción 15.9 – Animación y gestión práctica

Coordinación permanente entre las regiones, el comité ejecutivo y la secretaría internacional de Emaús;

CONSEJO MUNDIAL DE ACCIÓN POLÍTICA Y SOLIDARIDAD INTERNACIONAL

HAARTBESPOORT (SUDÁFRICA), DEL 17 AL 20 DE FEBRERO DE 2009

ANEXO 5: PRESUPUESTO NECESARIO PARA ACCIÓN POLÍTICA Y SOLIDARIDAD EN 2009-2010

ACCIONES QUE SERÁN FINANCIADAS MEDIANTE LA VENTA SOLIDARIA MUNDIAL DE 2009 (ESTIMACIÓN)

Acciones región Europa	227 715 €
Acciones región Asia	75 600 €
Acciones región África	150 110 €
Acciones región América	???????
Fondos regionales “flexibles” y de evaluación y seguimiento	50 000 € (base: presupuesto para 2009)
Fondo de Emergencia del Comité Ejecutivo	20 000 € (base: presupuesto para 2009)
Acciones políticas colectivas	250 000 € (base: presupuesto para 2009 + 20% internacionalización)
<i>De las cuales:</i>	<i>190 000 € programa Nokoué</i> <i>15 000 € para cada uno de los otros cuatro programas</i>
Alianzas, colaboraciones, campos de trabajo, varios	80 000 € (importe por precisar por parte del Comité Ejecutivo)
Envío de contenedores	50 000 €
TOTAL	903 425 € (a falta de las acciones de la región América)

CONSEJO MUNDIAL DE ACCIÓN POLÍTICA Y SOLIDARIDAD INTERNACIONAL

HAARTBESPOORT (SUDÁFRICA), DEL 17 AL 20 DE FEBRERO DE 2009

ANEXO 6: PROGRAMA DE ENVÍO DE CONTENEDORES 2009-2010

ÁFRICA		
BENÍN		
EMAÚS BENÍN		<i>EN ESPERA de información de la región sobre el número de contenedores solicitados por la organización nacional</i>
AFA	5	
METOKAN	6	
PAHOU	8	
TOHOUÉ	9	
BURKINA FASO		
EMAÚS BURKINA FASO		<i>EN ESPERA de información de la región sobre el número de contenedores solicitados por la organización nacional</i>
BENEBNOOMA	8	
ESO	7	
SEMUS	8	
ZABRÉ	5	
BURUNDI		
ALDP	4	
CAMERÚN		
CPSS	4	
COSTA DE MARFIL		
JEKAWILI	5	
MADAGASCAR		
EMAÚS VIE	2	
REP. DEM. DEL CONGO		
CAJED	4	
TOTAL	75	

AMÉRICA	
BURZACO	2
PARANÁ	2
PERÚ	
PIURA	3
CUNA NAZARETH	2
URUGUAY	
MONTEVIDEO	2
MALDONADO	2
APORTES	2
TOTAL	15

EN ESPERA del visto bueno oficial de la región y del envío de los informes correspondientes

EUROPA	
POLONIA	
LUBLIN	8
BRAT ALBERT	8
RZESZOW	8
RUMANÍA	
IASI	4
UCRANIA	
OSELYA	5
TOTAL	33

TOTAL 2009 - 2010	123
--------------------------	------------